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□本报记者 刘欣欣

———记市安全生产监督管理局新闻科科长吴爽

当安全遇上宣传 下笨功用巧劲

“我的工作非常有意义 ， 我
愿意在其中发挥作用， 保护他人
的生命安全。” 吴爽是北京市安
全生产监督管理局新闻科科长，
从入职时一个人单挑新闻宣传工
作， 到组建新闻科， 把科里的职
工都培养成写稿子的高手， 她不
断优化、 创新管理模式， 为安全
生产的新闻宣传工作做出贡献。

吴爽付出很多辛苦的背后 ，
也收获了众多荣誉。 她曾获得北
京市安全生产先进个人、 北京市
安全生产监督管理局优秀青年人
才、 北京市安全生产监督管理局
优秀共产党员、 北京市 “三八”
红旗奖章、 全国巾帼建功标兵等
称号。

业务工作想突破
得下点笨功夫

“最开始觉得新闻跟我的专
业不搭， 但既然做了这份工作，
就要去寻找兴趣点， 努力适应。”
吴爽大学本科学的是安全工程专
业， 毕业后进入安监局被分配到
宣教岗位， 负责对外宣传工作。
在她看来， 这份工作需要她下大
量的笨功夫。

作为一个工科学生， 刚入职
时， 吴爽连一个工作信息、 请示
公文都写不好 。 但她肯花笨功
夫， 把每次领导在信息上修改的
痕迹全部保存下来， 积攒了厚厚
的一本大册子。 她得空的时候还
会拿出册子， 反复琢磨， 个人写
作的能力也越来越好。

除 了 基 本 的 公 文 写 作 外 ，
2015年 ， 她开始尝试去写新闻
稿。 “之前我们主要做与记者联
系、 沟通的工作， 但是自己去写
新闻稿， 还是很陌生的。” 吴爽
不怕吃苦， 买了相关的书籍反复
阅读， 奠定了新闻写作的基础。
然而， 新闻写作不能闭门造车，
如果不到安全生产的一线去， 就
必然写不出鲜活的内容， 吴爽清
楚地认识到这一点。

去年， 她主动跟随市安监局
执法总队到西城区进行检查。 之
前， 有市民举报说， 一栋正在做
抗震加固的居民楼， 存在违规建
设的情况。 现场， 工人正在六层
小楼的楼顶施工。 要想了解施工
的具体情况， 必须要顺着脚手架
爬到楼顶。 “脚底下这个怎么一
直在晃啊。” 没有见过这阵仗的
吴爽心里有些害怕， 但没敢表露
出来， 直到越往高爬， 脚手架随
着风晃动得更加厉害， 她才开口
问执法总队的同事。

“这种外立面的脚手架是会
有这种感觉， 他们搭建的这个也
不是很规范。” 执法总队的同事
轻描淡写给出解释。 吴爽心想，
这次来就是为了体验检查的过
程， 感受到执法人员检查时所要
面临的危险， 因此一定要挑战自
己， 坚持下来。

最终， 通过现场的实地观察
和了解， 吴爽将检查过程写成了
一篇题为 “西城大妈也帮查隐
患？ 一建筑工地遭举报被叫停！”
的鲜活稿件， 不仅在官方的微信
上推送， 还被权威媒体转载。

“不能只坐在办公室里做一
些协调工作， 一定要出门多看看
业务工作。” 这次经历过后， 吴
爽体验了到现场采访的益处， 并
把 心 得 分 享 给 了 科 里 的 其 他

同事们。
由于这次报道效果好， 吴爽

决定在自己科负责的市安监局官
方微信上开辟名为 “第一现场”
的板块。 如今， 科室人员外出采
写的活动越来越多。 吴爽说， 这
都要源于当初下的笨功夫。

除了做新闻报道以外， 吴爽
所在的科室还要负责组织一些大
型活动， 通常都是几百人、 上千
人的规模， 还经常有国家领导、
市领导出席的活动。 虽然目前很
多活动已经形成品牌， 可是在最
初阶段， 都是吴爽一点一滴摸索
着开展起来的。

“要想做一件事， 首先要想
明白了， 为什么要做这件事情，
我们的受众需要什么。 如果把工
作做的太机械了， 对个人的成长
也没有好处。” 在这种思路的指
引下， 吴爽每次组织活动， 都会
提前联系多家企业的负责人、 行
业领域的专家、 学者， 了解业内
动态， 倾听他们的需求和意见。

“特别愿意跟专家聊 ， 了解
他们近期学术研究的成果， 可能
有一些就会启发我， 给工作带来
帮助。” 吴爽说这已经成为她工
作的风格了， 会习惯性地愿意多
出去看看问问。

“要不惜一切笨功夫 ， 要肯
把心思放进去。” 吴爽总结说。

除了笨还得巧
改变宣传被动局面

“干事情不但要花笨功夫 ，
有时还要用一些巧劲。” 作为新
闻科科长， 吴爽自然还有很多需
要动脑子才能完成的工作。

吴爽将这些工作分成了两个
层面， 首先是业务层面。 曾经，
市安监局的新闻宣传工作全部由
她一人承担 ， 呈单打独斗的状
态。 2014年成立了新闻科， 吴爽
终于可以花更多精力去研究工作
上如何突破、 如何创新的问题。

“一个新部门， 首先要完成
任务， 其次是在完成的过程中，
保持高标准， 第三要有立得住的
核心业务， 有发展前景。” 吴爽
对科室有着明确的规划， 并克服
了最初人手少、 人员流动性大的
问题， 把核心业务固化下来。

说到工作思路上的突破 ，吴
爽讲起了2015年的一件事。当时，
新闻科全年承担新闻媒体上100
多个专版、专题的任务，但由于各
个媒体记者的人员调整， 导致很
多栏目最终没有人进行维护。

“很多专栏没有专门的记者
盯， 没人采写。 如果只用我们的
素材编一编， 满足不了我们的要
求。 如果要保证质量的话， 只能
是自己想办法把版面支撑起来。”
吴爽说， 在这种情况下， 她提出
要转变科室的工作方式， 从协调
型变成实践型。

说白了就是科室的人自己写
新闻稿 。 当时 ， 科室的四个人
中， 只有两个人尝试接触过新闻
报道， 并没有进行过常态化的新
闻稿撰写。 “当时我也在考虑，
究竟要不要转型， 转的话肯定要
吃一些苦头。 但只有这样， 才能
扭转新闻宣传上被动的局面 。”
吴爽说。

做了决定后 ， 吴爽请示领
导， 多番沟通， 安排科室人员到
报社学习。 从不会写到写短篇，
再到写大篇幅的稿件。 从被编辑
改的面目全非， 到最后直接就能
上版。 “这是一个勇于创新的突
破。 也是我工作经历里边最令自
己满意的一件事。” 去年全年科
室独立采写 、 见报的文章达到
100余篇。 如今， 大家已开始尝
试着写难度更高的评论。

独立写稿后的益处还有很
多 ， 在运行市安监局官方微信
时， 微信上的文章也能够做到百
分百全原创了。 “在写原创文章
时， 我们也更有自信去自编、 自
采、 自写。 把一个个平凡的业务
工作， 进行包装， 放到适合的新
媒体平台上， 让老百姓愿意看。”
吴爽说。

除了业务层面外， 吴爽认为
在内部管理、 制度的制定等工作
上同样需要巧字 。 吴爽是个 80
后， 对于科室里年纪比她大的同
事 ， 管理上从来没有不自信 。
“只要想的是对的， 大家都会认
可。 而且要提前做好计划， 先谋
而后动， 工作才能巧起来。”

吴爽制定了巧的工作制度 。
她 要 求 在 科 室 内 实 行 内 部 的
编 务 会制度 ， 仿照专业媒体 ，
每两周召开一次。 她要求每个人
上报新闻选题， 并形成表格、 文
字的形式， 会上大家再共同商讨
每个选题是否值得做、 怎么做能
做得更出彩。

由于科里除了新闻采写外 ，
还要承担舆情监测、 舆情引导、
新闻发布 、 日常媒体组织等工
作。 为了让科室自转起来， 吴爽
推出了双月重点任务规划。 每个
人都要把下两个月要完成的工
作， 具体什么内容、 什么进展，
谁来负责等， 进行阶段性梳理。

“坚固统筹， 滴水不漏 ， 既
有分工， 又有协作。 每一项重点
工作都有一个人牵头， 这个人可
以调配全科的同志配合参与， 这
相当于给新闻科配了N个科长。”
吴爽说。

定下六字内训
建立和谐工作团队

“大家都很优秀 ， 很努力 ，
使得新闻科已经成为了积极向上
的一个符号。 我们的团队是局里
积极向上的代表。” 吴爽说， 这
要源于大家好团队才会好。

作为科室的带头人， 在部门
成立之初， 吴爽就定下了六字的
内训， 同时也是对科室人员的要
求： “互信 沟通 包容”。

“要想做好工作， 和谐的氛
围是必不可少的， 开展工作不分
彼此， 才能形成合力。 大家的心
在一起， 活才能干好。 而这几个
字就是解决矛盾的方式。” 吴爽
解释这六字内训的目的。

吴爽说， 这六个字要求大家
首先要相互建立信任， 明白大家
都是为了工作好， 达到互信的状
态。 在这个基础上， 如果工作中
遇到小问题， 通过互相信任就能
够解决问题。 一旦是互信解决不
了的， 心中还是有其他想法的，
那就需要沟通。 不管是公开还是
私下， 只要大家说明白心里都是
怎么想的， 其实事情也没有那么
复杂。 如果沟通还解决不了的问
题， 那就采用包容的方式。

在此基础上， 新闻科运转多
年来没有发生过职工矛盾。 也正
因为此， 有人在民主生活会上提
出建议： “我们这么多年都没有
矛盾， 咱们的内训是不是可以改
一改了？” 这个建议被吴爽拒绝
了， 她的理由很简单。 “现在大
家为什么这么和谐， 就是因为脑
子里都有这样的原则。 比起强调
业务工作， 和谐的工作环境更加
重要。”

作为科室的领头人， 吴爽不
仅自身业务素质过硬， 并且不设
防地把自己会的内容教给每位同
事。 性格坦诚的吴爽， 心里存不
住话 。 希望对方做的比自己还
好， 尽快达到要求。 工作中获得
的任何经验、 思路， 她都会毫不
保留地告诉大家。

“要有一个大一点的格局 ，
大家都来分享各自的心得体会，
才能把工作干得更好。” 或许是
她这种苦口婆心、 毫无保留的风
格， 感动带动了大家， 科室的人
员在工作上都很拼。

由于科室大部分都是女孩
子， 工作上对同事严厉的吴爽，
生活上总是尽可能地照顾大家。
要跟的夜间检查 、 休息日的检
查， 吴爽总是自己揽下。 “都是
小姑娘 ， 能照顾的就要照顾 。”
吴爽说， 但其实她也是名80后。

相信世界美好
乐于帮助他人

“如果我是一个衣食无忧的
人， 我会毫不犹豫地去做义工、
志愿者， 因为这很有挑战， 而且
是回报社会的事情。” 说到生活，
吴爽笑容灿烂。 虽然吴爽小时父
亲就患病， 可母亲在逆境面前依
然乐观、 善良的态度， 一直感染
着吴爽， 让她相信世界很美好，
应该把更多的精力投入到工作
中， 帮助更多的人。

吴爽从19岁起就开始义务献
血。 “7·21” 大雨过后， 她跟着
志愿者队伍到房山的小学去清
淤， 捐款捐物。 “受家庭教育的
影响， 我对生命有一种敬畏感。
想尽量多帮助别人做一些事。”

从事了这份跟安全相关的工
作， 吴爽说自己找到了一个既能
发挥自己特长， 又能为大家做更
多事情的平台。 “安全工作对于
社会确实很有意义， 上大学的时
候， 误打误撞学了安全， 慢慢发
现这项事业的价值。 能够进入安
监局， 仿佛自己的工作都带着光
环， 非常有意义、 有价值。” 吴
爽说。


